
一批新规11月施行

网络平台泄露用户信息500
条以上可入罪、“傍名牌” 等行为
将受严惩、冥币禁止“高仿”人民
币……11月起， 一批法律法规开
始施行，让你我的生活更安心。

网络平台泄露用户通信
内容五百条以上可入罪

网络平台致使个人信息泄
密， 能否承担刑事责任？ 《最高
人民法院、 最高人民检察院关于
办理非法利用信息网络、 帮助信
息网络犯罪活动等刑事案件适用
法律若干问题的解释》， 自11月1
日起施行， 对拒不履行信息网络
安全管理义务罪的前提要件和入
罪标准等作出明确规定。

刑法规定， 网络服务提供者
不履行法律、 行政法规规定的信
息网络安全管理义务， 经监管部
门责令采取改正措施而拒不改
正， 致使用户信息泄露， 造成严
重后果的 ， 处三年以下有期徒
刑、 拘役或者管制， 并处或者单

处罚金。
“两高” 司法解释对此明确，

拒不履行信息网络安全管理义
务 ， 致使用户信息泄露 ， 具有
“致使泄露行踪轨迹信息、 通信
内容、 征信信息、 财产信息五百
条以上的 ” “致使泄露住宿信
息、 通信记录、 健康生理信息、
交易信息等其他可能影响人身、
财产安全的用户信息五千条以上
的” 等8种情形， 应当认定为刑
法规定的 “造成严重后果”。

“囤商标” “傍名牌”
等行为将受严惩

近年来， 随着商标注册程序
优化、 注册周期缩短、 注册成本
降低， 当事人获得商标注册更为
便捷， 以傍名牌为目的的恶意申
请和为转让牟利而大量囤积商标
等问题随之出现， 一些知名品牌
或人物纷纷 “中招”。

11月1日起， 修改后的商标
法将正式施行， 明确将恶意侵犯

商标专用权的赔偿数额， 由修改
前的三倍以下 ， 提高到五倍以
下， 并将法定赔偿额上限从三百
万元， 提高到五百万元。

本次修改增加了 “不以使用
为目的的恶意商标注册申请， 应
当予以驳回” 的规定， 首先在审
查阶段予以适用， 实现打击恶意
注册的关口前移， 并将其作为提
出异议和请求宣告无效的事由，
直接适用于异议程序和无效宣告
程序中。 同时规定， 商标代理机
构知道或者应当知道委托人存在
恶意注册行为的不得接受委托，
一经发现依法追究责任。

冥币 “高仿” 人民币被
明令禁止

一到祭扫的时节， 不少祭品
店内就会售卖仿人民币图样的冥
币。 这样的 “烧钱” 形式被明令
禁止。 11月15日起施行的 《人民
币图样使用管理办法》 明确， 禁
止在祭祀用品、 生活用品、 票券

上使用人民币图样。
据悉，近年来，银行业金融机

构收缴不少印有 “天地银行”“魔
术道具”等字样的假币。类似的假
币从外观看，尺寸、图案、色彩与
真币接近，容易迷惑公众造成财产
损失。对此，办法除了提出禁止使
用人民币图样的情形， 细化了人
民币图样的使用规则， 并将发行
货币的局部图案纳入规范管理。

办法规定， 使用人民币图样
应当遵守不损害人民币形象、不
损害国家利益和社会公共利益、
不使公众误认为是人民币等，须
在图样中部明显位置标注清晰可
辨的“图样”字样，“图样”字样的
长度、宽度分别不低于图样长度、
宽度的三分之一。 使用人民币图
样制作商品时，不得使用“中国人
民银行”行名和货币单位。

旅客未系安全带客运汽
车不得出站

修订后的 《汽车客运站安全

生产规范》 将于11月1日起施行。
规范围绕完善安全生产管理职
责、 强化安全生产基础保障、 健
全安全生产管理制度、 补充安全
隐患排查治理要求等方面， 调整
优化相关规定， 对关键人员和环
节安全管理要求进行强化。

修订后的规范要求， 汽车客
运站经营者应当对进出汽车客运
站的人员和行李物品、 车辆进行
严格检查， 确保 “三不进站” 和
“六不出站”。

“三不进站” 是指： 危险品
不进站、 无关人员不进站 （发车
区）、 无关车辆不进站。 “六不
出站” 是指： 超载营运客车不出
站、 安全例行检查不合格营运客
车不出站、 旅客未系安全带不出
站、 驾驶员资格不符合要求不出
站 、 营运客车证件不齐全不出
站、 “出站登记表” 未经审核签
字不出站。 其中， “旅客未系安
全带不出站” 是此次修订后的新
增要求。 据新华社
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长租公寓接连“爆雷”，
背后又是高杠杆这个“害人精”！

近期， 多家品牌长租公寓运营商
资金链断裂 ， 停止运营 ， 给众多租
客、 房东带来经济损失。

“新华视点 ” 记者调查发现 ， 长
租市场欠缺准入门槛、 标准规范， 不
少企业向租客按年收租金、 按季或按
月付给房东， 利用长收短付资金杠杆
能放大到10倍以上。 一旦资本市场出
现调整， 这类企业往往就陷入资金链
断裂深渊。

接连“爆雷”：
房东收不了租、租客住不成房

近期， 拥有4.5万间出租房的长租
公寓企业———南京乐伽商业管理有限
公司宣布破产倒闭。 记者在乐伽位于
南京新城科技园的办公地点看到， 这
家公司已人去楼空。

从合肥赶来的房东王先生说， 乐
伽从他手里以每月1600元签下了1年
的房屋租赁合同 ， 收取了租客1年的
房租， 但只交给了王先生3个月租金。
如今， 乐伽倒闭了， 王先生无法拿到
剩余的9个月房租。

“乐伽要求租客一次至少支付半
年以上的租金， 身边很多租客一般都
是一次交了半年、 一年或者更久的租
金 。” 租客董女士说 ， 她在2017年开
始通过乐伽租房 ， 现在乐伽突然倒
闭， 交了半年的租金才住了两个月 ，
剩下4个月的租金打了水漂。

记者采访获悉， 2016年成立的乐
伽公司在南京 、 合肥 、 西安 、 苏州 、
杭州 、 成都 、 重庆 7个城市归集公
寓 4.5万间， 其中南京有1.5万间 。 不
少租客交纳了一年左右房租。 记者在
两个乐伽QQ维权群里看到， 不少租
客称， 房东已下了 “逐客令 ”， 要求
限期离开。

10月以来， 多家长租公寓运营商
出现问题 ： 南京君创公寓发布公告
称， 公司资金断裂 ， 无力正常运营 ；
河南悦如公寓发布公告称， 1600套公
寓因面临巨大的经营及资金压力， 已
无力维持公司正常经营 ； 杭州有5家
运营商被曝现金流紧张……

事实上 ， 2018年以来 ， 寓见公
寓、 好租好住、 爱公寓等品牌公寓接

连曝出资金链问题。 地产系长租公寓
的发展前景也不明朗， 今年以来多家
知名房地产开发商剥离长租公寓业
务 。 贝壳研究院数据显示 ， 截至目
前 ， 全国公寓门店关店率达到3.6%，
资金链断裂、 消防不合规、 物业纠纷
为主要原因。

高杠杆风险：
按年收按月付能放大到10

倍杠杆以上
据了解， 长租公寓行业分为集中

式和分散式。 集中式公寓投资金额大、
租赁运营周期长， 从业企业整体上实
力雄厚，风险控制较好；分散式公寓进
入门槛低、起步容易，部分不规范的公
寓平台极力扩大市场规模以博取更多
的现金流和更高的估值， 一旦出现经
营问题，就会出现房东没拿到租金、租
客被扫地出门的尴尬局面。

记者采访了解到， 为快速占领市
场， 部分分散式长租公寓公司高价收
房， 低价出租。 以乐伽为例， 在 “高
进低出” 模式下， 其每出租一套房源
每月就要损失数百元。 为填补资金亏
空， 乐伽采取长收短付的办法： 按季
付给房东租金， 但要求租客按年给自
己付租金。

南京工业大学房地产经济管理系
主任吴翔华分析说， 乐伽这类企业实
际上采取高杠杆方式发展， 如果租金
按年收 、 按季付 ， 杠杆率为4倍 ； 按
年收、 按月付， 杠杆率能放大到10倍
以上。 这类企业希望迅速扩大市场规
模， 不断做大流量 ， 然后融资上市 ，
从资本市场 “圈钱”。

然而， 随着房地产行业加速去杠
杆， 资本也逐渐回归理性。 根据贝壳
研究院统计数据， 2015年， 长租公寓
融资数量达23宗； 而截至2019年9月，
融资数仅为6宗 ， 且主要集中于V领
地、 魔方、 青客等头部企业。

“没有了资本助力 ， 不少长租公
寓运营商就陷入了资金链困境。” 365
地产家居网实际控制人胡光辉说 ，
“现在基金公司大都不愿意收购长租
公寓项目， 长租公寓公司融资渠道遇
到梗阻。”

多地试水租金托管
保障房东租客权益

针对近期长租公寓市场屡屡 “爆
雷”， 多地已开展专项检查。 8月， 南
京宣布多部门联合用2个月时间 ， 依
法严查高收低出 、 挪用租金等行为 。
随后 ， 杭州也宣布开展为期1个月的
住房租赁市场专项检查工作， 集中整
治和规范住房租赁市场经营秩序， 严
查租金贷合同套嵌、 高收低租、 侵害
群众利益等问题。

多地近期还探索建立住房租赁租
金托管制度。 杭州发布 《杭州市住房
租赁资金监管办法 （试行） （征求意
见稿）》， 规定在银行设立唯一的租赁
资金专用存款账户， 向房东支付的租
金， 以及向房客收缴的租金、 押金和
利用 “租金贷” 获得的资金等租赁资
金均应缴入专户管理。 南京市下发关
于进一步规范住房租赁经营行为防范
市场金融风险的通知， 规定从事住房
租赁代理业务应当建立住房租赁租金
托管制度， 实行租金银行托管。

“租金托管制度可保障资金的安
全性， 同时抬高了企业进入市场的成
本门槛， 让长租公寓企业租金收入更
加透明 、 规范 ， 保护租客的租金安
全 。” 58安居客房产研究院首席分析
师张波表示。

对于部分 “逃之夭夭” 的机构高
管，中国人民大学教授刘俊海建议，应
当启动刑事诉讼程序，该查封 、扣押 、
冻结财产的及时查封 、扣押 、冻结 ，争
取将租客和房东的损失降到最低。

业内人士认为， 相比 “爆雷” 后
的协调处置， 主管部门尤需对长租公
寓经营模式加强监管， 让长租市场实
现健康规范发展， 从而保障房东和租
客的合法权益。

全国房地产商会联盟主席顾云昌
认为 ， 目前租赁市场的发育仍不充
分， 应通过政策规范保障住房租赁市
场健康发展。 “应当建立住房租赁法
规制度体系， 将租赁内容纳入长效机
制框架， 加强住房租赁立法， 根据租
赁机构属性进行分类指导， 以规范行
业， 避免其野蛮生长。” 据新华社
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人们是否发现， 20世纪七八十年代曾风靡
全国的的确良， 如今市面上已难觅踪影。

当年的时髦衣料， 今天进了陈列馆。 在中
国石油辽阳石化公司展馆， 两块的确良布， 一
蓝一白， 铺在展柜里， 成为历史的见证。

辽阳石化是新中国第一块国产的确良原料
的诞生地。 对此， 64岁老职工郭焕萍满脸自豪。

“三四十年前， 的确良衣服是时髦的象征。”
郭焕萍说， 有一次出差上海， 她花了近半个月
工资买了件的确良衬衫。 “穿在身上轻快笔挺，
身边人纷纷投来羡慕的目光。”

禁拉又禁拽， 禁洗又禁晒———由于这样的
优点， 中国人给这种进口涤纶纺织物起名 “的
确良 ” 。 那时候 ， 人们的衣料主要是棉布 。
而棉布衣服易起皱不耐穿， 打补丁、 戴套袖的
现象十分常见。

为解决百姓穿衣难题和替代进口， 20世纪
70年代， 国家投资建设四大化纤基地， 其中辽
阳石化率先投产。 1979年1月， 辽阳石化纤维厂
织出的第一批涤纶短丝， 经辽阳纺织厂纺成涤
棉细布， 宣告国产的确良的问世。

据测算， 辽阳石化每年生产的化纤原料 ，
如果全部织成的确良， 相当于430万亩棉田织成
的布匹量。

曾任辽阳石化纤维厂厂长的蒋新坤亲历了
的确良的辉煌。 他说， 20世纪80年代全国各大
纺织厂的货车， 在辽阳石化门前排起长队， 都
是厂长、 副厂长来提货， “他们 ‘等米下锅’，
我们的产品供不应求。”

2004年， 蒋新坤退休了。 此时纤维厂早已
风光不再。 几年后， 由于市场饱和、 需求低迷，
包括涤纶短丝在内， 辽阳石化陆续停产了各类
化纤产品。

辽宁纺织服装协会会长王翀说， 从20世纪
90年代开始， 随着人们对衣着舒适度和个性化
需求提升， 的确良逐渐被更高级的面料替代 。
尽管现在很多衣料还含有涤纶， 但 “的确良 ”
的名称， 已淡出了服装业的舞台和人们的视野。

的确良由盛而衰， 折射从贫困到温饱再到
总体小康， 人民生活的历史性跨越。 国家统计
局数据显示， 2018年城镇居民人均衣着消费为
1808元， 比1956年增长53.6倍。 人们对衣着的
需求从 “穿暖” 转为 “穿美” “穿舒适”。

不生产的确良了， 辽阳石化并没倒下。 其
研制的高端聚酯原料， 可以用来制造防割手套、
婴儿奶瓶等产品， 销路十分火爆。 公司总经理
白雪峰说， 高质量发展让国企老树发出了新枝。

收藏家马未都说 ， 的确良就像一面镜子 ，
照出时代的变迁， 社会的进步。 据新华社

消失的“的确良”


